

CRONICA DE NICARAGUA

Nunca mejor que en esta ocasión se pueden aplicar mejor los conocidos versos de Machado: "¿Tu verdad? No. La verdad. y ven conmigo a buscarla. La tuya guárdatela". Porque en los acontecimientos de los últimos meses, cada uno buscaba su verdad; con mucho apasionamiento, con mucha imaginación, cargando a su favor, cada uno, lo más posible, las tintas, de manera que cualquier persona imparcial que oyera cualquiera de las dos versiones, no importa cuál, deduciría que las de la otra, todavía ignorada, debían ser unos monstruos.

Dos han sido los hechos que han dado pie a esta crisis que hemos sufrido últimamente: La exclusión de alrededor de 60 alumnos de la UCA a quienes se les negó la matrícula y la retención en la cárcel de cerca de una veintena de presos que o habían ya cumplido su condena o habían sido declarados inocentes por un jurado de conciencia.

El 19 de abril se abrió la matrícula en la UCA, universidad privada dirigida por los Padres Jesuitas. Los excluidos de la matrícula entraron en la Universidad tratando de impedir la matrícula y formando un grupo alrededor de la estatua de San Ignacio iniciaron una huelga de hambre. La comunidad de Jesuitas, por su superior P. Julio Zuazu les pidió que se retiraran sin obtener ningún éxito. Reunido el consejo directivo⁽¹⁾ formado por seglares y jesuitas dio poderes al Rector de la Universidad León Pallais S.J. para poner los medios para que desalojaran el campus. Y así a las 5 de la mañana del martes, la Guardia Nacional con gran aparato y crecido número les leyó la orden recibida del P. Rector, de desalojo. Los hombres en su mayoría cargados en hombros⁽²⁾ fueron introducidos en los camiones; las mujeres por su propio pie. Fueron conducidas al Hormiguero, y posteriormente separados hombres y mujeres, repartidos entre el Hormiguero y la cárcel de la Aviación. Por testimonio de ellos mismos consta que no fueron en manera alguna maltratados, sino, que sobre todo las mujeres tratadas con una diferencia impropia de prisioneros, hasta el punto de que podían hacer uso del teléfono y recibir visitas.

Mientras tanto un grupo de estudiantes acompañados por varios sacerdotes tomaron la catedral. ¿El motivo? Después de muchas discusiones y prevaleciendo la opinión de los sacerdotes, emitieron un comunicado en el que ponían como condición para abandonar la catedral únicamente la liberación tanto de los que habían sido encarcelados dentro de la UCA como los presos políticos que, como arriba indicamos, habían sido absueltos, y todavía estaban en la cárcel o habían cumplido ya su condena y no se les había puesto en libertad. Las discusiones versaban sobre si debían exigir también la admisión de los excluidos de la UCA.

A los tres días fueron puestos en libertad todos los que habían sido hechos prisioneros con ocasión de la huelga de hambre en el campus de la UCA la madrugada del martes 20 de abril.

Crónicas Centroamericanas

El Episcopado, desaprobando la ocupación de la Catedral, apoyó sin embargo la demanda de dar libertad a los presos de que antes hablamos. Posteriormente se fueron tomando otras iglesias que en toda la nación creo que llegaron a 20 —no estoy seguro del número— y que a la demanda de libertad para los presos en cuestión añadían la readmisión de los alumnos a quienes se les negaba la matrícula. Las autoridades militares accedieron a la demanda de dar libertad a los presos. Pero hoy es el día en que después de tres semanas, todavía parte de los presos están en la cárcel. ¿Por qué?. Se le acusó a la misma defensa de no presentar la orden de libertad. Y la defensa contestó: En efecto hemos retenido la orden de libertad para evitar el Pisicorre.

El Pisicorre es una triste costumbre que consiste en dar la libertad al preso e inmediatamente detenerlo con razón o sin ella por medio de otra acusación justificada o no y meterlo otra vez en la cárcel con una pena de seis meses. Esta es la razón por la que la defensa anteriormente no hacía uso de la orden de libertad. Se necesitaba un clima que imposibilitara el Pisicorre. Y ahora que se ha logrado se ha hecho uso de la orden de libertad, pero como decimos esto era hace tres semanas y todavía no han salido los últimos presos, a pesar de que se han dado ya tres fechas tope en que se aseguraba saldrían.

Por otro lado, el lunes 26 los muchachos de secundaria de los colegios privados deciden apoyar tanto la demanda de libertad de presos como la de los excluidos de la UCA y se declaran unánimemente —no en cuanto al número pero sí en cuanto a los centros— en huelga. Se ponen a la entrada e impiden la entrada de carros y buses. Un grupo de padres de familia les apoyan y se trasladan a los colegios donde pasan día y noche durante una semana que dura la huelga. La misma noche del lunes se reúnen los Padres de familia de los diversos colegios, reuniones que resultan sumamente acaloradas entre los que favorecen y los que se oponen a la huelga. Es curioso notar el color político que toma la cosa, pues aunque con lo que respecta a los excluidos de la UCA nada tiene que ver el Gobierno, sin embargo todos los gobernistas están contra la huelga y toda la oposición a favor. Igual pasa con la prensa escrita. Novedades se opone y tacha de comunistas a todos hasta a las pobres monjitas. La Prensa, de la oposición, critica a los directores de colegios porque no la apoyan e incluso dice que la boicotean cortando el agua y la luz; cosas todas falsas. Pero lo curioso es que, a pesar de la postura del periódico La Prensa, y a pesar que las direcciones de los diversos colegios se oponen a la huelga, no porque les parezcan mal los motivos pues al menos el de los presos es claro, sino porque opinan que los muchachos de secundaria no deben de meterse en esas cosas, a pesar de esto, Novedades arremete de tal manera contra ellos que hace fracasar una reunión que había de aquellos que se oponían a la huelga. No hay duda de que muchos se oponían a la huelga, y sin embargo, cuando se les cita a una reunión por medio de Novedades, hace este periódico una motivación tal, tachando de comunistas a todos los colegios privados, que los mismos opositores de la huelga se abstienen de asistir y solo se logra reunir a unas cuarenta o cincuenta personas.

Tanto los estudiantes universitarios como la defensa logran que la motivación de los que ocupan las iglesias se reduzca a la liberación de los presos dejando a un lado el problema UCA.

Crónicas Centroamericanas

Los padres de familia partidarios de la huelga hacen esfuerzos para que se llegue a un diálogo entre la directiva de la UCA y la del CEUCA. Logran una lista de intermediarios que aprueban los del CEUCA —Asociación de estudiantes de la UCA— se la presentan al rector de la UCA quien tacha ciertos nombres y pone otros. Esta lista es por fin aprobada por el CEUCA, y cuando se va de nuevo a la directiva de la UCA se les niega el certificado de intermediarios que pedían, diciendo que no se necesita intermediarios, que creían que lo que esos señores pedían es que la Directiva de la UCA interpusiera su mediación entre los alumnos de secundaria y la Dirección de los Colegios.

Al lunes siguiente, al ver que nada se consigue y que por parte del problema "presos" se va en camino —un camino que parece no tener fin— de solución, los muchachos deciden volver a las clases lo que hacen el lunes 3 de mayo. Como los presos no terminan de salir, las iglesias siguen ocupadas.

El día 4 de mayo hay reunión del clero, la reunión mensual. Asisten 85 sacerdotes a pesar de que los que están en el campo de la educación no pueden asistir. En ella se ve claro que el clero está en su mayoría a favor de los sacerdotes que ocupan las iglesias, y en contra de que se les sancione. No obstante el Arzobispo conmina a desocupar las Iglesias bajo amenaza de penas canónicas. Los sacerdotes acceden pero se van a la Cruz Roja a empezar una huelga de hambre uniéndose así al grupo de madres de presos que llevan ya 15 días sin ingerir más que líquidos. Y al día siguiente el párroco de catedral pide a la guardia que la desaloje. Una vez desalojada un grupo en su mayoría de estudiantes le ataca tirándole sandillazos —cáscaras de sandía— y cosas por el estilo. Se dijo que se le había arrastrado pero esto parece ser una exageración pues hubo gente que se interpuso.

Hemos pasado por alto el hecho de que gran parte de las escuelas públicas de secundaria se unieron a la huelga de las privadas. Se dio el número de 30 mil estudiantes en huelga. Las escuelas privadas volvieron a clase voluntariamente; las públicas fueron desalojadas por la guardia. Con ocasión del desalojo de la catedral algunas pocas escuelas, volvieron a la huelga, y parte de sus estudiantes fueron los que irrumpieron en la catedral y acosaron al párroco. El domingo 9, la casa del párroco apareció no sé si decir atropellada o saqueada, pues no sé si llegaron a llevarse algo o más bien "patas arriba". Novedades alegó que fueron las hordas comunistas y dedujo que querían matar al párroco porque encontraron una bala calibre 38 y un pico sin mango —piocha—. La Prensa dedujo que iban armados por lo de la bala. Y yo aseguro que nunca se sabrá quiénes fueron los autores del atropello, porque muy bien pudo ser para dar color al asunto. Un color muy definido.

El martes 4 de mayo, después de aprobarse los nuevos estatutos, nombran Rector de la UCA al Rev. P. Arturo Dibar, Uruguayo, exrector del Pío Latino, exprofesor del Colegio Centro-América y que fungía como Rector en la Universidad Rafael Landívar de Guatemala. Por un comunicado de la Directiva de la UCA se avisa que todos los que fueron excluidos de la matrícula podrían solicitar su ingreso y que en las diversas facultades se revisará su caso y se pasará al Consejo Directivo. Si esto se hubiera hecho tres semanas antes es posible que se hubieran evitado muchos disgustos; di-

Crónicas Centroamericanas

go es posible pues, los del CEUCA sigue exigiendo: "O todos o ninguno" a pesar que de los sesenta solo 18 no han sido ya matriculados en otra universidad sea la Nacional o en el extranjero.

Sería mi deseo el haber presentado simplemente LA VERDAD, no la mía sino aquella que Machado pedía que le acompañáramos a buscarla. Los hechos han sido tan complicados que es posible que me haya dejado algunos por fuera, pero no ha sido con la intención de inclinar al lector a una de las dos apasionadas partes. Porque lo que aquí ha sobrado ha sido fantasía y apasionamiento, y ha faltado información objetiva para la que se hubiera requerido un aparato de rayos X que detectara la verdad escueta de todos aquellos que con toda su buena voluntad presentaban, según ellos, el relato de los hechos.

- (1) Esta reunión tuvo lugar antes de la huelga de hambre.
- (2) Simplemente porque se resistían a subir voluntariamente.

